

Bonjour zot toute ! Zot le bien ? Merci à tous d'être présents !

Victor Hugo disait « **Par l'union, vous vaincrez. Etouffez toutes les haines, éloignez tous les ressentiments, soyez unis, vous serez invincibles** ».

L'Union un devoir !

Vous nous l'avez demandé, nous y travaillons depuis des mois et nous poursuivrons ce travail jusqu'à la dernière heure ! L'union à saint pierre n'est pas une option, c'est un devoir, une responsabilité.

Une union dès le premier tour. En effet, dans le contexte politique actuel nous n'avons pas le luxe de pouvoir faire une "primaire". Les électeurs ont besoin d'une visibilité, une ligne claire. Cessons de perdre nos électeurs dans des jeux politiques, travaillons ensemble clairement, dès à présent pour un changement à saint pierre.

Saint pierre ne doit pas devenir une terre de stratégie politique, mais une terre d'avenir et d'exemplarité.

Situation politique

Il ne faut pas croire qu'avec le départ de Michel Fontaine, la situation politique a changé sur st pierre. Ce serait se bercer d'illusion. Nous l'avons entendu de la bouche même de David Lorion, la majorité actuelle travaille à poursuivre l'œuvre de Michel Fontaine.

Et avec tout le respect que j'ai pour Mr Lorion, **ce n'est absolument pas ce que souhaitent les st pierrois.**

Si la majorité en place n'avait pas abandonné le terrain depuis des années, elle saurait que ce que veulent les st pierrois c'est un véritable changement:

- de la considération au travers une démocratie participative
- une transparence des dépenses publiques,
- de l'ordre, et de la sécurité,
- un service public de proximité,

- une action sociale en adéquation avec les besoins des plus vulnérables,
- un aménagement du territoire tenant compte des changements climatiques et de l'urgence environnementale
- un aménagement des routes tenant compte du coma circulatoire,
- un développement économique au profit du plus grand nombre et pas seulement de quelques gros groupes
- Et bien d'autres choses

Si la majorité en place n'avait pas abandonné le terrain depuis des années, elle saurait que ce souhaitent les st pierrois, c'est une **équipe qui porte un projet pour saint pierre, un projet d'avenir, une vision.**

Un projet co-écrit avec la population.

Il n'est plus envisageable en 2026 de proposer un projet descendant, complètement démagogique, irréalisable pensé à la dernière minute entre quelques têtes de partis, sans tenir compte des attentes de la population et porté par une tête de liste parachutée pour servir des intérêts de pouvoir.

Ce temps-là est terminé !

Et si nous sommes aujourd'hui ici c'est pour répondre à cette double attente des st pierrois !

Une union

Nous l'entendons tous les jours "si zot y part divisés lé pas bon ". Qui sont ces zot ? Eh bien "ces zot" c'est nous tous, ces st pierrois issus de la société civile, du monde associatif, ou de différents partis politiques, les militants, les citoyens sympathisants, tous ceux qui ont a coeur l'avenir de notre commune.

L'union c'est dépasser les étiquettes, les guerres claniques, et rassembler le plus largement autour de valeurs et d'objectifs communs.

Nous avons fait un premier pas pour l'union, et je remercie grandement ceux qui ont déjà répondu à cet appel. Nous poursuivrons ce travail jusqu'au bout dans l'intérêt de saint pierre.

Constats

En effet, nous n'avons pas attendu le décès de Michel Fontaine pour arpenter chaque rue de st pierre, d'ailleurs cette conférence de presse était prévue pour le 30 avant son décès on a préféré la reporter à aujourd'hui pour le respect du deuil.

Notre travail a mis en lumière les disfonctionnements de la machine municipale, nous avons dénoncé les projets portés sans consultation citoyenne, des dépenses publiques en inadéquation avec les besoins des st pierrois, l'abandon des quartiers, l'essoufflement du service public.

Certaines de nos dénonciations et propositions ont résonné tellement fort que le Maire est intervenu pour régler le problème, en ce sens je pense notamment aux recours gracieux que nous avons portés contre les factures illégales de cantine. La majorité a même fini par mettre la cantine à 1€ après avoir en avoir prélevé des milliers aux familles st pierroise.

David

Alors oui, c'est vrai nous constatons que depuis son élection interne, David Lorion essaie de rattraper tant bien que mal certaines faiblesses laissées par Michel Fontaine. Ça faisait longtemps qu'on n'avait pas vu les arbres de la élagués ou un maire manger avec des sans-abris.

Mais ce ne sera pas suffisant pour tromper les électeurs en 2026. Les saint pierrois veulent un véritable changement !

Le projet

Nous sommes plusieurs à avoir entamé un travail de terrain depuis des années maintenant.

Et le constat est sans appel, saint pierre s'essouffle, elle a besoin qu'on la ranime.

Notre challenge n'est pas politique, il est concret. Saint pierre a besoin de mesures concrètes à court et long terme. Au travers nos rencontres, nous avons déjà reçu de nombreuses propositions de mesures.

Et nous continuerons d'alimenter le projet au travers un **grande consultation citoyenne** que nous lancerons très prochainement.

Evidemment nous avons une ossature de ce projet, qui s'articule autour des compétences obligatoires légales d'une commune.

- Les écoles

Pascal a parlé tout à l'heure de ce qui a été fait par Elie Hoarau lorsqu'il était maire. Ce travail de développement de st pierre. Hé bien c'est ce travail que nous poursuivrons. Il vous a parlé des écoles construites Nous allons notamment réhabiliter celles qui en ont besoin.

On ne pourra pas nous opposer une contrainte budgétaire, quand une mairie est capable de payer 15 millions d'euros pour faire une passerelle piétonne au-dessus d'une 4 voies, elle peut remplacer les ampoules de l'école de bois d'olives, changer les nacauts de l'école de grand bois, refaire les peintures de l'école de terre sainte, bref créer les meilleures conditions d'accueil pour tous nos petits st pierrois.

L'école est la première compétence obligatoire d'une commune. Outre la mobilisation de budgets d'investissement, c'est au fonctionnement que doit être associé la ville. Participer avec l'éducation nationale à l'éducation de nos enfants par le biais d'un véritable PEG projet éducatif global. Travailler avec les associations pour qu'elles contribuent aux activités périscolaires lorsqu'on les subventionne.

Ce n'est pas 10% de la subvention allouée que nous allons réclamer pour notre poche ! mais au moins 10% de l'activité de l'association pour nos écoliers, cours de musique, de langue, prévention sécurité ou addiction ! c'est cela que nous porterons.

Nous travaillerons à fédérer des projets en faveur d'un projet éducatif global à la hauteur des enjeux de cette génération.

Travailler auprès des plus jeunes c'est travailler déjà à la sécurité de demain, c'est leur offrir toutes les chances de s'améliorer chaque jour, c'est leur donner de l'ambition, leur apprendre l'estime de soi et celle des autres.

- Aménagement du territoire

Pascal vous a aussi parlé du travail qu'a fait Elie Hoarau en faveur de l'aménagement du territoire, des logements, des routes...là encore nous poursuivrons ce qui a été initié, dans le **respect de notre environnement en tenant compte des contraintes dues au changement climatique.**

- commerçants et développement économique

Ces dernières années, l'aménagement du territoire a conduit à la désertification du centre-ville. J'habite au centre-ville j'échange avec les commerçants qui sont déprimés et le mot est faible, face à cette désertification. St pierre est la seule ville du département où le parking est payant même le samedi après-midi.

Même si le développement économique ne relève pas des compétences obligatoires d'une commune, le Maire se doit d'encourager l'activité économique sur son territoire en créant les meilleures conditions d'accueil et en maintenant le dialogue. Ce n'est pas juste convoquer quelques "amis" quand y voit "baisement y sa péter" pour calmer le jeu, mais contribuer à une vraie dynamique économique.

- Quartiers

Le manque de vision dans l'aménagement du territoire à conduit à une répartition inégale des centres d'intérêts économique, sportifs, culturels, et un abandon des quartiers.

Nous l'entendons lors de nos réunions y fé longtemps nous l'a pas vu un élu dans nout quartier, n'a pu d'activité, n'a pu rien.

Les quartiers sont laissés à l'abandon, hier encore j'ai été obligée d'interpeler le Maire par le biais des réseaux sociaux pour que l'aire de pique-nique de l'école Raymond Mondon soit nettoyée. Les habitants ont été obligés de tondre eux-mêmes le gazon de plusieurs semaines pour pouvoir profiter du lieu ce week-end. Ce n'est pas la première fois que nous interpelons la ville en ce sens et c'est le signe du désintérêt pour nos quartiers.

Il y a aussi urgence à relancer le service public de proximité. Nous avons des locaux vides qui obligent tout le monde à descendre en ville pour faire ses démarches.

Nous avons des structures d'accueil pour les associations normalement chargées d'animer le quartier. Il conviendra de soutenir ces associations, qui sont un espace de vitalité et d'expérimentation démocratique.

Le rôle des élus de quartier sera aussi déterminant, fini l'élu pantin ou fantôme, chacun aura sa compétence, ses marges de manœuvre et ses responsabilités.

Chaque quartier de saint pierre constitue une vitrine de notre belle ville, chaque élu de quartier en sera garant.

- Tourisme

Saint pierre a des atouts que beaucoup nous envie, la mer, la montagne. Nous devons travailler à un développement touristique respectueux de notre environnement. Tout le monde nous le dis " n'a béton et fast food partout". Le Maire disait que ce n'était pas de sa compétence que d'autoriser ou d'interdire l'implantation des fast food, c'est faux !! C'est bien lui qui attribue les permis d'aménager ou de construire et la jurisprudence est claire sur le sujet, s'il y a plusieurs fast food sur un périmètre restreint, le Maire peut refuser l'installation de nouveaux.

“L'a pas dis mange pu burger” , tout est question d'équilibre, le rôle d'une mairie c'est de trouver ce juste équilibre pour tous aspects de sa ville en concertation avec ses habitants.

Nous l'entendons également, il y a sur st pierre un manque cruel de logement.

- Logement

Sur ce point nous activerons tous les leviers existants à la relance et la rénovation de l'habitat. Nous mobiliserons un agent dédié à la question du logement. Vous vous rendez compte qu'à la ville, le responsable habitat est en arrêt maladie depuis 2 ans, alors même que l'Etat a boosté des dispositifs d'aide. Du coup sur ce sujet, Saint pierre ne mobilise pas les finances qui sont mises à disposition par l'Etat. C'est tout de même incroyable !

Comment voulez-vous que l'on avance si les compétences au sein même de certains services fait défaut ?

La question des ressources humaines est une question fondamentale pour avoir un service public efficace.

- Gestion RH

C'est peut-être un sujet sensible mais il faut en parler.

Vous ne le savez peut-être pas, mais au cours de mon parcours professionnel, j'ai eu l'honneur d'être la DRH par intérim de la mairie de saint Denis pendant 3 ans et demi. De ce fait je sais ô combien, peu importe le Maire en place, si la gestion des ressources humaine n'est pas efficiente, jamais le projet ne pourra être mis en œuvre comme il le faut.

Je tiens d'avance à **rassurer** les agents municipaux, j'en reçois beaucoup, j'entends leurs inquiétudes, leurs plaintes, et interrogation. J'ai rencontré plusieurs syndicalistes

et sur ce point je tiens à dire qu'il n'y aura plus à la ville de saint pierre de logique de chasse ou de favoritisme politique ou familial. Place doit être donnée à la compétence.

D'ailleurs pour mémoire à chaque élection Michel Fontaine disait qu'il y aurait un emploi par famille st pierroise. Mais une fois élu quand les gens venaient réclamer cet emploi, pour la plupart il répondait que la mairie n'était pas pôle emploi, par contre il savait embaucher ses proches.

Vous savez, il faut avoir le courage de ses idées, il faut mettre un terme à la gestion des ressources humaines d'un autre temps, mettre un terme aux avantages distribués par accointances ou aux sanctions disciplinaires illégitimes.

Donc pour répondre aux agents qui nous demande si dans notre projet il y aura des mesures pour la gestion des ressources humaines.

Je vais vous réponds dès aujourd'hui à tous, oui il y aura des mesures nécessaires.

Je vais vous donner quelques chiffres qui sont très parlant et qui justifie cette nécessité.

Nous avons aujourd'hui 2051 agents tout statuts confondus, 21% d'entre eux ont entre 60 et 64 ans, 19% d'entre eux ont entre 55 et 59 ans, c'est-à-dire que dans moins de 7 ans, presque la moitié des agents communaux seront sur le départ ou déjà à la retraite.

Nous devons anticiper cela par la mise en place d'un plan d'accompagnement au départ, en lien avec la CGSS notamment.

55% des agents sont employés dans la filière technique ! Il ne faut pas s'étonner que le cout de l'absentéisme à la ville s'élève à 12 478 551 € par an ! L'un des couts le plus élevé du département.

Le taux le plus élevé d'absentéisme se situe chez les 60 à 64 ans, c'est tout à fait normal ! Il est temps d'activer les possibilités de reclassement, de formation interne, bref de mettre en œuvre une réelle gestion prévisionnelle des emplois et compétences.

Les ressources humaines c'est le coeur de la ville, ce qui permet de mettre en oeuvre son projet.

Cela me peine d'entendre dire que les agents municipaux « y fe pas rien ou bien les pistonné », oui c'est vrai il y en a, mais pour ceux là il y aura des mesures disciplinaires légales qui seront mises en oeuvre, en revanche ce n'est pas pour 10% de tomates pourries qu'on doit jeter tout le panier. Nous saurons faire le tri nécessaire pour que l'équité, et la justice soit rétablie. Pour que tout le monde ai envie de se remettre au travail.

Dans Direction des ressources humaines, il y a l'humain ! c'est l'humain que nous allons replacer au cœur de la ville, dans les services publics rendus à la population, mais aussi en interne.

Poste support

La gestion des ressources humaines ne sera pas le seul poste support à revoir. Nous l'entendons tous les jours, les saint pierrois veulent de la transparence et de la pertinence dans la gestion des fonds publics, dans l'attribution des marchés., des subventions aux associations

Nous moderniserons et moraliserons les process en matière de gestion des fonds publics.

Nous entendons les demandes et les propositions en ce sens, et nous les prendrons en considération.

Comme je le dis souvent dans nos réunions de quartier, une fois élu il ne s'agira pas de porter l'écharpe pour faire des mariages ou couper des rubans d'inauguration mais bien de se mettre au travail !

Et qui plus que des st pierrois pour porter ce projet ?

Présentation de Ruth Dijoux

Ahhh le grand sujet d'actualité, j'entends ces derniers temps débattre de la notion de st pierrois pour légitimer une candidature aux prochaines élections municipales.

La Docteure en droit que je suis rappellera que les conditions d'éligibilité d'un candidat aux municipales sont inscrites aux articles L 228 et suivants du code électoral. Il n'y est pas question de « nativité » mais d'inscription (je cite) « au rôle des contributions directes ». Derrière cette notion, c'est « l'attaché à la commune » que le législateur a souhaité mettre en évidence. C'est-à-dire, y vivre, y payer ses impôts, y travailler et plus moralement, y éllever ses enfants, y avoir sa vie privée...bref c'est un ancrage réel et concret qui permet d'être candidat.

C'est d'ailleurs cet ancrage qui me permet aujourd'hui d'en appeler à l'union des st pierrois.

Moi-même issue d'une famille Dijoux du sud, n'en déplaise à certains, dont une grande partie est descendue du tampon vers st pierre, ici même à la ravine des cabris, il y a quelques générations, j'ai été déracinée quelques années par la mutation professionnelle de mon père dans l'est, à st benoit.

Ce déracinement, m'a permis de rencontrer Jean Claude Fruteau. Cela a été une très belle rencontre politique. A peine la 20^e, très jeune donc j'ai été son adjointe à la culture, et son apprentie de la vie politique.

J'ai beaucoup appris aux cotés de JC, c'est ce qui contribue à ma maturité politique aujourd'hui. Ce que je retiens particulièrement de lui, et qui contribue à ma ligne directrice, c'était son souhait permanent de valoriser son île ici et à Paris, de faire honneur aux compétences réunionnaises, de mettre son talent et son intelligence au service des plus vulnérables et de transmettre son savoir, sa pensée à la génération qui le suivait. Il était brillant, et proche de sa population. Et avait de grandes ambitions pour la jeunesse réunionnaise.

De retour dans mon sud d'origine, à Saint pierre il y a plus de 15 ans, j'ai retrouvé en Elie Hoarau ce même charisme, ces mêmes compétences, ce même désir de travailler pour des projets à long termes et surtout ce souhait de valoriser la jeunesse

réunionnaise, de lui transmettre les valeurs identitaires tout en encourageant son propre envol. J'ai de la chance d'avoir eu et d'avoir de telle figure politique réunionnaise à mes côtés.

Et c'est ce qui m'anime aujourd'hui dans mon engagement en tant que st pierroise, maman de deux enfants st pierrois, qui vont à l'école à st pierre, mangent à la cantine, font du foot et de la danse à st pierre.

C'est de cet ancrage dont il s'agit. Dont ne parle pas expressément le législateur mais que moralement il laisse entendre.

Ce n'est pas un mandat d'élu qui légitime le fait d'en briguer un autre. Ce n'est pas non plus le soutien de tel ou tel parti qui permet de légitimer le fait d'être candidat.

D'ailleurs je m'étonne d'entendre certains élus qui hier craient "paris commande pas nous" aujourd'hui appuyer des candidats sous des étiquettes de grands partis nationaux.

Eh bien si paris commande à zot même y faut juste zot y assume.

C'est pour cela que les élus ne sont plus crédibles, que les gens ne votent plus.

Quand on me parle de la force des chiffres aux différentes échéances, que certains font des comptes d'apotycaires pour envisager une candidature ou une autre, pour moi la **grande gagnante c'est l'abstention**.

Il n'y a aucune fierté à afficher quelques milliers de voix sur plus de 66 000 électeurs. M'a l'a envie de dire "**zot le faible devant l'abstention**". **C'est elle la grande gagnante des élections, c'est elle qu'on doit combattre.**

Les gens ne croient plus en rien et nous nous lé content, nous lé content nous la fe 10 000, nous la fait 7 000, nous l'a fait 2 000. Redescendons sur terre, retrouvons un minimum d'humilité. C'est un appel des électeurs, un appel à revoir nos pratiques, à nous recentrer sur les problématiques de terrain.

Et c'est là aussi l'un des grands challenges de l'union des saint pierrois, c'est regagner la confiance que nos prédecesseurs ont perdu. D'où l'importance pour st pierre d'avoir une équipe ancrée dans la commune.

Respecter les saint pierrois c'est reconnaître que la ville a des compétences, que ses habitants sont capables d'écrire leur destinée, c'est respecter le souhait de travailler de concert, collectivement au-delà des clivages partisans.

Alors, voilà 2026 sera pour les saint pierrois le moment de réfléchir à l'état de notre commune, et de décider quel avenir ils souhaitent pour nos enfants. Il y aura donc plus de 66000 électeurs qui dans l'isoloir réfléchiront à ce qui importe à leurs yeux.

D'ici-là, l'Union des st pierrois aura présenté son projet, inclusif, ambitieux, innovant. Un projet qui avec foi et persévérance définira "notre saint pierre demain". Notre saint pierre dont nous sommes fiers, notre saint pierre au coeur du Sud !

Mark Twain a écrit “ **ils ne savaient pas que c'était impossible, alors ils l'ont fait !** ”

Pour que ce soit ce projet qui gagne en 2026, c'est à la participation de son écriture, c'est au partage des valeurs éthiques, et d'exemplarité, c'est à l'Union des saint pierrois que j'en appelle à l'adhésion de tous !

L'union fait la force ! La foi fait l'union ! Croyons en nous allons met ensemb pour 2026!